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越雷池

翻看过去的报纸， 总会得到一

些有趣的细节。

2000年2月1日，《文汇报》 刊登

新华社文章，称“正当人们对海埂春

训实行强制性体能测试议论纷纷的

时候， 那些在中国工作的洋教练却

对此表示充?的理解”。新华社此文

写的是中国足协之前召开的一次专项

座谈会， 召集甲A球队的外籍主教练

们（当时14支球队有多达九位洋帅）讨

论对中国足球（尤其是体能测试）的看

法。而会议的背景正是作为“参赛准入

证” 的体能测试在实施第七年遭到了

空前猛烈的舆论批评。

在这篇文章中， 所有的外籍教练

均未被具名， 而他们的观点被综合成

为集体意见， 充?肯定了体能测试的

意义， 如这样的表达———“他们认为，

在目前的状况下， 对中国球员进行体

能测试是非常必要的。 如果足球运动

员在12?钟之内跑3000米的能力都不

具备，是不可想象的，这只能说明他们

的训练量和训练强度都不够。 没有良

好的体能，如何面对日益激烈的比赛？

技术的运用、 战术的实施如何得到保

证，更何谈达到高水平？ ”

有充?的理由相信， 这样的表达

总结是真实的。但同样真实的是，就在

此文出台的同一天， 多位外籍教练公

开抨击中国足协坚持在大雪中照常举

行12?钟跑体能测试。“性格最外向的

深圳平安队巴西籍主教练塔瓦雷斯直

截了当地说：‘中国足协的人简直是

‘疯’ 了， 万一把运动员跑死了怎么

办？ ’”除了塔瓦雷斯，科萨诺维奇、米

罗西的名字也都出现在报道中， 当然

这两位原南斯拉夫教练的“反对声”要

含蓄一些。 出现名字的批评更没有理

由是捏造的。事实往往不止一个“真实

的一面”，这取决于你从哪个角度看待

它，或者说，谁去看待它。

历史总在不断重演。比如9月28日

发表于《中国体育报》头版的《强化基

础体能训练 提升专项实力 冲击世界

水平》一文，就与20年前将外籍教练的

发言升华为集体意见的那篇旧文尤为

相似，看看以下这段———“从中国运动

员在世界大赛上的表现看， 没有强大

的基础体能作支持， 再优秀的专项技

术也不能得到更好的体现， 加强体能

是为了更好地促进专项水平的提高。”

口吻和20年前毫无差别。 文章也同样

引用了中国游泳协会主席以及两位游

泳著名选手的话， 来强调体能测试的

必要性。他们一定确实说了这样的话。

也如同我在互联网以及朋友圈中看到

的为数更多的体育从业者的尖锐批评

那样， 真实存在。 其实怎么说并不重

要， 重要的在于在什么场合、 说给谁

听。

再看一段发生于2002年10月的抱

怨 ， 来自某集体球类项目著名教

练———“在中国有些事就是让人拎不

清，老喜欢一窝蜂地跟。可打球又不是

跑步，以前足球搞了体能测试，结果篮

球、手球也跟着搞体能测试，可这对于

比赛究竟有什么作用呢？ 如果征求我

们教练员的意见 ， 我第一个投反对

票。”用到今天，也完全成立。可能来自

某田径教练、某游泳队员，甚至某围棋

选手。

虽然时过五?之一个世纪， 但你

不得不承认，很多内涵的东西，它从来

没有一点点变化。

自说自画

●上港进入了第二阶段的争冠

组，笃笃定定，没有一点风浪。 申花

也进入了争冠组，有点紧绷绷的。比

赛打到第14轮才把命运握在了自己

的手中。 在与河南建业打最后一仗

前， 上海的朋友圈里都在提醒不要

糊里糊涂错过了这场下午开打的球

赛。 为申花加油，也为申花担心。 我

只发了一条微博：“申花胜建业。”看

了申花20多年的球， 申花的脾气还

是摸熟了一点。到了生死关头，上海

申花总归能够硬扎起来的。 过去一

两年里， 年年有人喊出申花要降级

的种种声响， 我也因此写了不少申

花铁定保级的小文。 结果大家看到

了，申花不但安然在联赛中过关，还

“顺手牵羊”在足协杯两次把冠军捎

带走了。 申花有点像课堂里的捣蛋

鬼，要拨老师罚几次立壁角、关几趟

夜学，就会醒悟过来了。申花还像弄堂

里的皮大王，不弄点排头让伊吃吃，伊

是不会学乖的。骂申花，不要伤了伊的

自尊心就可以了。 申花从来就是在骂

声中长大的。

●争冠组里只为争夺一个中超冠

军而战。冠军火神杯之一尊，除了夺冠

者其他的都是陪陪太子读书。 所以争

冠组也可以称为休闲组、娱乐组、练兵

组。 有评论以为申花刚刚杀出狼窝又

跌进了虎穴龙潭。太过悲观了。申花今

年的任务还有一个颇为重要的是去征

战亚冠， 不要在亚冠中白相一轮游方

才是紧要的目标。 球队的外援已经流

失过多， 快点去寻觅几杆当打且实惠

的洋枪吧。前场只靠莫雷诺，后场只靠

姆比亚这两位劳动模范是远远不够

的。 好消息是申花不得不变身为全华

班后在球场里大放异彩。“彭毕生辉”，

《东体》头版用的标题流传开来了。 后

卫毕津浩被康熙大帝改造为了前锋

后，竟然成了申花的射手王了。建议把

前锋杨旭调拨到后场去当后防队员

吧，反正总是攻不进球，守后防也一定

不会弄出一粒乌龙球的。 呵呵。

●申花与上港在争冠组狭路相

逢，天意难违。许多预测在翻出过往资

料?析谁的赢面更大。 我看， 大可不

必。当下是非常时期的新赛制，老经验

旧战绩一概无用了。上海德比，向来是

拼的力道与运道，拼的是发挥与心态。

谁胜了都是阿拉的上海球队。 只是可

惜这场德比来得太早了。 如果在争冠

决赛中两兄弟相逢那才精彩绝伦呢。

上海德比赶了早市， 作孽。 打出个休

闲、娱乐德比，如何？ 千万别伤了自家

兄弟。

疫情下的
上海新德比

谁更像
降级的黑马

中超第一阶段尘埃落定。 展望

第二阶段的淘汰赛， 争冠组缺乏悬

念， 今年中超的大黑马大概率会出

现在保级组。只是，保级组的黑马倒

不是指哪支不被看好的球队成功保

级，而是指意外降级的球队。

保级组的俱乐部财力相对较

弱， 在今年特殊环境中抗风险能力

较差，因此也成了外援、外教不辞而

别所谓“黑天鹅事件”易发地。 联赛

第一阶段积?垫底的天津泰达和青岛

黄海就曾经遭受 “黑天鹅事件” 的袭

击，深受其害。

第二阶段比赛， 黑天鹅袭击的风

险依然存在， 其中武汉卓尔就很可能

成为下一个受害者。

天津泰达、 青岛黄海以及河南建

业，无疑是降级的热门。他们即便最后

不幸降级， 也只是其整个赛季实力和

表现的正常的结果， 不能算意外的黑

马。 其实这三支球队还是有足够的理

由，让人看到他们保级上岸的希望。

河南建业拥有五外援的配置，淘

汰赛阶段应该有希望派出最强阵容，

实力足够应付保级。 天津泰达阵容正

在持续补强， 球队在第二阶段有望恢

复一些元气。 青岛黄海的吴金贵教练

团队经验丰富， 第一阶段球队屡有超

乎实力的表现，让人刮目相看。该队凭

借教练组的经验， 抓住机会成功上岸

的可能性还是有的。

此外， 实力不俗的深圳佳兆业比

较稳定，保级形势较稳。广州富力果断

租借阿德里安的举动显明， 虽然遭遇

外援的流失， 但是球队的心气还是很

高的，保级就是拼一口气，富力已经占

了先机。

大连人和石家庄永昌虽然也存在

外援伤病、外援离开的风险。但俱乐部管

理较为规范，利于防范“黑天鹅事件”。

武汉卓尔现在的麻烦是， 外援利

用率很低。更要命的是，该俱乐部外援

的管理疑似出现了一些的问题。

球队中后卫卡里索在联赛第六轮

赛前一天训练中受伤，至今还未复出。

蹊跷的是， 俱乐部竟然对卡里索的伤

情没有任何应有的官方的说明。

除此之外，拉斐尔、巴普蒂斯唐等

卓尔外援都是训练中受伤， 因为俱乐

部对于这些外援的伤情语焉不详，加

上何塞下课后， 教练组成员也不够清

晰……凡此种种反常现象， 无不加剧

了一些球迷对俱乐部运行状况的担

心。

对于武汉卓尔而言， 无论是否出

现了外界所担心的外援“欠费停机”的

“黑天鹅事件”， 只要第二阶段阵容还

是如此残缺不全， 保级形势就不容乐

观。武汉卓尔会不会不幸被“黑天鹅事

件”所伤，我们拭目以待。

体能测试
彰往考来

休闲德比

2020中超联赛第一阶段比赛已经

落下帷幕，16支中超球队初步排定了

各自小组的座次， 第二阶段的对阵形

势也已经完全确定。 各队在休战两周

之后， 马上就将进入更为刺激的淘汰

赛。应该说，由于今年中超在特殊时期

采用了特殊的赛制， 使得原本的联赛

变成了杯赛， 这也就决定了第二阶段

的淘汰赛相比第一阶段更具有刺激

性，当然也意味着偶然性更大。

今年中超重启之时， 因上海两支

球队?处于不同的小组， 原本以为一

年一度的上海滩“德比”今年很有可能

缺席，但谁也未曾料到，该来的一样都

不会少，在第二阶段第一轮对决时，上

海绿地申花队就将与上海上港队展开

厮杀，以争夺进入前四名的席位，同时

也是明年亚冠联赛的席位。 上海申花

队在作为上?冠军被淘汰出足协杯赛

后， 想要继续出现在明年的亚冠赛场

上，唯有在今年的联赛中杀进前三名。

在第一阶段联赛中， 申花球员伤

病成为了令人头疼的问题， 在出战上

海上港队之前，申花队能否满员、以最

强阵容出战？ 特别是队内的外援能否

痊愈、能否聚齐？这无疑是赛前申花球

迷们最为关心的问题， 更是主帅崔康

熙所关注的。 虽然最后两轮在全华班

首发出场的情况下取得连胜， 但不管

是广州富力还是河南建业， 都因为已

经确定无缘前四名而打起了 “退堂

鼓”，实战中并未给申花队造成太多的

威胁，且自身也都基本都是“全华班”

迎战申花。

其实，对申花队更为不利的是，在

外援受伤或心不在焉的情况下， 尽管

俱乐部果断地做出更换外援的决定，

但马丁内斯的加盟显然晚了一些，三

次出场累计出场时间还不到90?钟，

是否还会更换其他外援？ 距离夏窗关

闭还有不到一天的情况下， 可能性似

乎并不大。 但沙拉维目前心早就不在

申花，即便是留下来，恐怕依然与全队

在整体战术方面属于“格格不入”。

相比之下， 上海上港队同样是更

换外援， 穆伊加盟之后已经有了四场

比赛的磨合。 在经过一段时间训练之

后，相信情况会更好一些。而且更换外

援之后，上港队并未伤筋动骨，甚至连

技战术打法也没有因此发生改变。 由

于穆伊的踢球风格， 其实是让上港更

为强硬。 所以，在这方面，上港也是优

于申花。或许正因为此，在第二阶段比

赛对阵形势出来之后， 几乎没有人怀

疑上港队会无缘四强。更何况，最近几

年的上海德比中， 上港队几乎是以碾

压式的优势占据着绝对主动。

看上去，申花队似乎前景很不妙。

但问题也就在于上港队在被一致看好

的情况下，是否最终能够顺利闯关？相

信N多人都还记得申花队当初在吴金

贵率领下击败博阿斯的上港队拿到足

协杯赛冠军那一幕， 赛前上港队也是

占据了压倒性的优势， 几乎没有人怀

疑过上港队将会获得冠军。 但最终两

回合的结果还是申花队笑到了最后。

所以， 上港队无论如何恐怕都不能忘

却这一幕的教训。

当然，佩雷拉不是博阿斯，而崔康

熙比吴金贵更为“老到”和“狡猾”。 那

么，这一次“上海德比”又会演出这样

的故事呢？ 还是让我们耐心等待吧。

昨天， 中国足协公布了最新一期

国家队集训名单。 要说这一次的集训

名单中的亮点，我觉得有以下几个。

首先是曾诚重返国家队， 按照道

理来说，就国家队而言，曾诚的年龄的

确已经不占优势。 但是今年联赛第一

阶段在大连赛区，客观地讲，申花门将

曾诚应该是所有的门将里发挥最好的

一个，堪称大连赛区最佳门将。

或许正是因为如此稳定神勇的表

现， 让国家队的大门再一次对曾诚敞

开。

曾是重返国家队， 另外一个新面

孔，要多说两句。

蒋光太和费南多两名归化球员首

次入选，其中特别要值得一提的是蒋。

蒋光太，此前的布朗宁，1994年出

生于英国利物浦市， 他的外祖父是一

名华人叫做蒋英荣， 而拥有中国血统

的蒋光太，在归化大门在中国敞开后，

也成为了恒大选中的目标之一。

此前他是没有资格代表中国队比

赛的，直到2020年9月18日，国际足联

在第70?会员大会上正式通过了 “球

员身份转换及（国际）参赛资格规定的

修正案”。 受此规则影响，现年26岁的

广州恒大球员蒋光太具备变更会籍的

资格。

其实通过今年联赛的一些发挥，

我们已经看到了这名球员在后卫线上

的稳定发挥，而且他的年龄只有26岁，

假如他可以代表中国队比赛的话，他

对中国队防守的加强是毫无疑问的。

国足集训的
“新面孔”
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誗周三（9月30日）

女甲 云南女足 VS 申花女足

15:00 网络直播

誗周五（10月2日）

女超 武汉女足 VS 上海女足

16:00 网络直播

誗周六（10月3日）

女甲 申花女足 ＶＳ 陕西女足

15:３0 网络直播
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